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書面質詢 

 

虛假香港中學文憑 

 

不久前，澳門科技大學數十名學生被查出透過中介取得虛假的香港特區中學文憑。

該醜聞只是問題的冰山一角，影響了所有本地公立和私立高等院校的聲譽，必須嚴厲打

擊。 

問題的核心在於，對於報讀者提交的外國及內地發出的文憑、證書、就讀證明，如

何確保澳門的公立及私立大學有能力處理，能夠核查、確認其真偽。這次的事件反映出，

某些高等院校的秘書處往往只是簡單地完成新生註冊工作，而在文件審查方面，可能缺

少必要的知識、能力和謹慎。 

本人曾於 2008 年 5 月 29 日向政府提出質詢，涉及專業資格和學歷文憑的認可。當

時我們的市民接待辦事處陸續接到許多公職人員的投訴，反映在多個入職試和晉升試中，

有投考人提交來路不明的專業資格證明和大學文憑，當中更有個別是偽造的，引起大量

不公平和不正當競爭的情況。 

當時，本人透過該書面質詢要求政府注意，隨著本地、國外和內地的大學及職業培

訓機構數量的增加，對有關證明及文憑的審核必須加倍謹慎，需要更強的專業知識、耗

費更多的時間。否則會影響澳門的形象，使其變成一個虛假文憑及證明的天堂。 

在書面質詢中，本人指出，早於 1993 年，由於高等教育機構的數量上升，以及很

多澳門學生開始在外地及中國內地取得學歷，7 月 26 日第 39/93/M 號法令規定設立學

歷認可委員會，認可權限則屬前高等教育輔助辦公室所有。 

繼而，本人在書面質詢表示，於 2003 年，政府未解釋原因，突然透過第 26/2003 號

行政法規，撤銷已設立的兩個負責學歷認可的機構，即初等及中等學歷認可諮詢委員會

和高等學歷認可諮詢委員會。 
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隨著兩個委員會的撤銷，公開考試和晉升考試中的虛假證明和證書情況有所增加。

當時，某博彩承批公司因發現提交虛假證書辭退多名員工，而有關個案交到廉政公署跟

進。 

2010 年 3 月 11 日，前行政暨公職局局長回覆本人書面質詢，表示如需確認學歷，

“公共部門可就投考人的學歷證明進行審查，並可要求教育暨青年局（即現在的教育及

青年發展局）及（當時的）高等教育輔助辦公室對投考人學歷提供諮詢意見＂。 

本人又於 2010 年 1 月 15 日提交一份書面質詢，再次提出之前質詢的問題。然而，

在 2010 年 3 月 10 日的回覆中，對於初等及中等學歷認可諮詢委員會和高等學歷認可諮

詢委員會的撤銷原因，該前任局長仍未作出回應。 

偽造證書包括多種不正當行為，比如證書造假、購買虛假證書、透過學術舞弊獲得

證書等等。對於事業發展和知識學習，學歷仍是一個非常重要的工具，但是偽造學歷危

害匪淺，威脅教育和職業培訓系統的廉潔，乃至特區大學的聲譽。 

今年 11 月 22 日，教育及青年發展局局長承諾優化高等教育機構錄取辦法，有關機

構須在註冊時進行學歷審查。然而，並未說明具體如何審查，比如審查、核實人員的權

限及完成工作所需時間。 

基於此，本人向政府提出以下質詢，並要求以清晰、明確、連貫和完整的方式適時

給予本人答覆： 

1. 在接受媒體採訪時，教育及青年發展局局長承諾將優化高等教育機構錄取辦法，

有關機構須在註冊時進行學歷審查。請問，具體如何進行上述審查，是否會向發證機構

確認，確保證書可信、可靠，可以接納？該等程序是基於什麼適用法律？政府會否效仿

衛生局技術員專業資格認可委員會，針對在澳門以外或澳門非公立教育系統取得的學術

資格，建立認可制度，減少接受或拒絕文憑決定的隨意性，增強社會對高校的信任和信

心？ 
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2. 2010 年 3 月 11 日，前行政暨公職局局長回覆本人書面質詢，表示如需確認學

歷，“公共部門可就投考人的學歷證明進行審查，並可要求教育暨青年局（即現在的教育

及青年發展局）及（現已撤銷的）高等教育輔助辦公室對投考人學歷提供諮詢意見”。對

於公共機構從 2010 年至今在文件審查過程中向教育及青年發展局提出要求的數量，以

及該局提供意見的數量，有關當局作何評價？ 

 

澳門特別行政區立法會議員 

高天賜 

2024 年 12 月 16 日 


